
PROTOKOLL
der Pfarrgemeinderatssitzung Maria zum Frieden vom 04.11.2009

Beginn: 19.30 Uhr            Ende: 22.05 Uhr

1. Besinnung     
Theo Gerken, Bildmeditation mit Text und Musik 

2. Begrüßung
Christoph  Migura  begrüßt  die  anwesenden  Mitglieder  des  Pfarrgemeinderates  sowie 
Pfarrer Hubertus Goldbeck. 

3. Genehmigung des Protokolls der letzten Sitzung
Das  Protokoll  der  Sitzung  vom  02.08.2009  wird  einstimmig  ohne  Änderungen  oder 
Zusätze genehmigt.  

4. Personalwechsel in der hauptamtlichen Begleitung des PGR

Christoph Migura liest eine Email von Maria Hillmann vor. Sie wird den Pfarrgemeinderat 
nicht  länger  als  hauptamtliche  Begleiterin  betreuen.  Die  Aufgaben der  Hauptamtlichen 
wurden innerhalb des Pfarrteams neu verteilt; zwei PGR´s sind zu viel für eine Person. Ab 
sofort wird Bärbel Hackmann den PGR betreuen. Kaplan Risse betreut seit Amtsbeginn 
u.a. alle drei Pfarrjugendenden im Gemeindeverbund. 

Die Mitglieder des PGR danken Maria Hillmann für ihr Engagement und Wirken in den 
vergangenen drei Jahren. 

Pfarrer Goldbeck ergreift das Wort und berichtet, dass sich die Ereignisse überschlagen 
haben. Er berichtet von einer schweren Augenerkrankung Bärbel Hackmanns. Sie wird im 
Pfarrteam für mindestens zwei Monate ausfallen und muss sich ärztlich behandeln, ggf. in 
einer Münsteraner Klinik operieren lassen. 

Durch  ihre  Erkrankung  müssen  Aufgaben  kurzfristig  neu  verteilt  und  einige  Termine 
abgesagt werden, berichtet Goldbeck weiter. Ob die Planstelle von Ruth Schmitz im Jahr 
2010 vom Bistum Osnabrück wieder neu besetzt werden kann, ist derzeit noch unklar. 

Die Mitglieder des PGR wünschen Bärbel Hackmann schnelle Genesung und alles Gute.

5. Ausscheiden von Verena Wessling aus dem PGR

Christoph  Migura  berichtet,  dass  Verena  Wessling  aus  dem  PGR  ausscheiden  wird. 
Hierfür nennt er berufliche und private Gründe Wesslings. 

Laut  Wahlergebnis  2006  ist  Herr  Josef  Schleper  mit  127,5  Stimmen  der  nächste 
Nachrücker.



Der Vorstand schlägt vor, dass Verena Wessling und Maria Hillmann zum Grünkohlessen 
im Januar 2010 eingeladen und dort  offiziell  verabschiedet werden.  Die Mitglieder des 
PGR sind hiermit einverstanden. 

5. Termine und Veranstaltungen 2010

06.01. Sitzung
15.01. Gründkohlessen im Parkhotel
19.02. - 20.02. PGR-Wochenende in Thuine
03.03. Sitzung 
07.04. Sitzung
05.05. Sitzung
02.06. Sitzung
11.08. Sitzung
28.08. - 29.08. Jubiläumsfest in Rühle
01.09. Sitzung
10.09. - 13.09. Pfarrfest
06.10. letzte Sitzung
06.11 – 07.11. PGR und KV Wahlen 
08.11. 50 Jahre Kirchweihe Maria zum Frieden
10.11. 50 Jahre Kirchweihe St. Franz Xaver

Zu den beiden Kirchenweihe-Jubiläen soll  eine gemeinsame Feierlichkeit stattfinden. In 
Rühle wurde hierzu bereits ein Ausschuss gegründet. Es ist derzeit unklar, ob es einen 
oder zwei Festgottesdienste geben soll. Das Pfarrteam hat überlegt am 07.11.2010 zwei 
Festgottesdienste zu feiern und am folgenden Sonntag ein großes Fest. Details werden 
2010 abgestimmt.

6. Nachlese zum Pfarrfest 2009

Freitag
Der Seniorennachmittag war  gut  besucht.  Im Gottesdienst  hat  der  evang.  Pastor  kurz 
gepredigt.  Das  Programm  im  Haus  Maria  Frieden  war  etwas  lang.  Die  Beiträge  der 
Kindergarten-Kinder  waren  gut  gestaltet.  Die  Mitglieder  der  Evang.-Reformierten 
Gemeinde sind schwer zu mobilisieren, sie kennen diese Tradition nicht.

Samstag
Die  Jugend  hat  ein  Menschenkicker-Turnier  veranstaltet,  dieses  wurde  sehr  gut 
angenommen. Im Anschluss wurde gegrillt. 

Sonntag
Der Festgottesdienst fand erstmals vor dem Altenwohnheim an der Goetheallee statt. Die 
Resonanz in der Gemeinde war gut; nur das Wetter war leider durchwachsen. Die Leitung 
des Hauses war sehr begeistert und begrüßte die Veranstaltung. Die Akustik war leider 
nicht sehr gut; viele Gottesdienstbesucher konnte das gesprochene Wort nicht verstehen. 

Hoher,  logistischer  Aufwand  nötig  (Transport  der  Bänke,  Altar,  Musik  –  hat  alles  gut 
geklappt),  keine  Unterstellmöglichkeiten  bei  Regen,  sehr  zugig.  Insgesamt  sind  die 
Mitglieder des PGR der Meinung, dass dieser Ort durchaus eine Alternative sein kann.



Gute Prozession zur Kirche; die Fahrräder der Besucher sind am Altenwohnheim stehen 
geblieben und wurden nicht mit geschoben. 

Das Mittagessen war trotz schlechter Witterung gut besucht; das Essen wurde teilweise im 
Haus  eingenommen.  Die  Gulaschsuppe  aus  der  JVA  war  gut;  Menge  ausreichend. 
Pommes, Bratwurst und Pizza wurden ebenfalls gut angenommen. 

Es fehlten am Nachmittag feste Ansprechpartner. Der Hausmeister war nicht vor Ort und 
konnte auch tel. nicht erreicht werden. Einige Räume waren verschlossen und konnten 
nicht genutzt werden. 

Der Nachmittag wurde durch die Kindergärten eröffnet; insg. sehr gute Besucherzahl. Die 
Kaffee- und Kuchenausgabe hat gut geklappt.  Es könnten mehr Kaffeekannen vor  Ort 
sein. Schon nach dem Mittagessen wurde Kaffee ausgeschenkt (Regenwetter). 

Die  Gutscheine  für  sozial  schwächer  gestellte  Familien  wurden  über  die  KIGA  Leiter 
verteilt. Diese Aktion hat sich nach Aussage der KIGA Leiter gelohnt; aus beiden KIGA´s 
haben jeweils ca. 80 Kinder nebst Eltern das Pfarrfest besucht.

Die Marienstraße konnte in diesem Jahr nicht gesperrt werden, da die Absperrbarken der 
Stadt Meppen nicht geliefert  wurden. Eine Genehmigung lag vor.  Hier muss man dem 
Werkhof  im  Vorfeld  Bescheid  geben;  wurde  bisher  durch  den  KV  erleldigt.  Muss  im 
nächsten Jahr vorher geklärt werden. 

Über den Erlös konnte Niemand berichten; wird nachgeholt. 

Montag
Der Gottesdienst fand aufgrund der schlechten Witterung in der Rühler Kirche statt und 
war gut besucht. 

7. Pfarrcaritas

Ludwig Rehbock berichtet über Zweck und Inhalt der geplanten Pfarrcaritas. Es haben 
bereits zwei Gespräche im Ausschuss stattgefunden. U.a. wurde beschlossen, dass das 
Wort  „Sozialfond“  durch  „Pfarrcaritas“  ersetzt  werden  soll.  Der  Ausschuss  wird  in  der 
kommenden PGR Sitzung weiter über dieses Thema berichten. 

8. Kirchenjahrsilvester 2009

Die Mitglieder des PGR verabreden in diesem Jahr eine geschlossene Teilnahme am Fest 
in Rühle. Treffen um 19:30 Uhr am Eingang des Rühler Sommerweges. Die Anmeldung 
übernimmt der Vorstand (St. Sur). 

9. Stehcafé

Die Beteiligung am Stehcafé ist sehr unterschiedlich. Die Zahl der freiwilligen Ausrichter 
des Stehcafés lässt in den letzten Monaten stark nach; manchmal bleiben sogar Termine 
unbesetzt. Frage: Muss das Stehcafé auch in den Wintermonaten stattfinden? Auch der 
KV  könnte  sich  beteiligen;  hier  wird  Kerstin  Suschowk  nachfragen.  Das  Plenum 
verabredet, dass das Stehcafé erstmal im wöchentlichen Rhythmus weiter laufen soll.



10. Sonstiges

Die nächste PGR-Sitzung am 09.12.2009 soll wieder adventlich gestaltet werden. Diesen 
Dienst übernehmen Maria Kruth, Ursula Ganseforth, Kerstin Suschowk und Anita Kupka. 

Maria zum Frieden ist zur Standbesetzung im Eine-Welt Laden auf dem Weihnachtsmarkt 
vom 30.11. - 06.12.2009 eingeteilt. Helfer können sich in die Liste im Pfarrbüro eintragen. 

Am  20.11.2009  findet  um  11:00  Uhr  die  Eröffnung  des  Anbaus  am  St.  Ansgar 
Kindergarten  statt.  Als  Vertreter  des  PGR nehmen Ludwig  Rehbock  und event.  Hans 
Wilberding sowie Ursula Ganseforth teil. 

Punkt 9 der Tagesordnung (Berichte aus den Projektgruppen) wurde auf die nächste PGR 
Sitzung verschoben 

Die Fensterbilderaktion im Advent findet in diesem Jahr nach dem Motto „von außen nach 
innen“ an zehn Abenden statt. Das Ziel ist die Kirche. Die Termine sind:
Di. 01.12., Do. 03.12., Sa. 05.12., Di. 08.12., Do. 10.12., Sa. 12.12., Di. 15.12., Do. 17.12., 
Sa. 19.12. und Di. 22.12. (wochentags jeweils 17:30 Uhr, samstags jeweils 16:30 Uhr).

Die Erlebniskirche trifft sich am 28.11.2009 zum Adventskranzbinden. 

Im Februar 2010 finden bei der Frauengemeinschaft Vorstandswahlen statt. 

Am 08.01.2010 findet um 17:00 Uhr das Friedensgebet statt.

Der Pfarrgemeinderat trifft sich wieder am Mittwoch, 9. Dezember um 19.30 Uhr im Haus 
Maria  Frieden.  Die  Besinnung  übernimmt  Maria  Kruth  im  Rahmen  der  adventlichen 
Gestaltung. 

Für das Protokoll: Stefan Sur


